

Schöngesing, 25.10.2018

**– Einladung zur DAGST Mitgliederversammlung: 30.11.2018 um 19:00 Uhr im Mercure Hotel  
Am Friedensplatz 1, 68165 Mannheim**

Liebe Kollegin, lieber Kollege,

hiermit lade ich Sie herzlich zu unserer Mitgliederversammlung für das Jahr 2018 ein und hoffe auf Ihre rege Teilnahme. Die Tagesordnung finden Sie auf der Rückseite.

Wie Sie seit Anfang dieses Jahres wissen, hat sich personell in der Führungsriege der DAGST einiges geändert und ich freue mich sehr, Sie erstmals im Rahmen eines Mitgliederbriefes persönlich als neuer erster Vorsitzender des Vereins begrüßen zu dürfen. Jetzt haben wir aber nicht nur einen Tausch der Gesichter vorgenommen, auch inhaltlich möchten wir einige neue Akzente setzen ohne natürlich von unserer bewährten Konzeption abzurücken. Unser Ziel ist es, ganzheitliche Schmerz- und Palliativmedizin auch unter Berücksichtigung komplementärer Therapieverfahren einer noch breiter gefächerten Interessenschaft ans Herz zu legen. Es gibt ein insgesamt sehr breites Angebot an Großteils auch standardisierten Kursen im Bereich der Schmerztherapie und der Palliativmedizin, so dass diese Themen immer mehr Menschen zugänglich gemacht werden. Allerdings konnten wir dadurch bei unseren Kursen eine Abnahme an Kursteilnehmern feststellen, so dass die einzelnen Kurse zwar sicherlich sehr intensiv waren, aber nicht so viele Menschen erreicht haben, wie wir uns wünschen. Hier möchten wir neue Formate finden und Ihnen ein attraktives Angebot bieten, zum Beispiel über kürzere nachmittägliche Mittwochveranstaltungen in gut erreichbaren Regionen mit aktuellem Praxiswissen über neue und bewährte Therapien.

Aus Rückmeldungen von Mitgliedern anderer Heilberufe, aber auch von Patienten und Angehörigen stellen wir fest, dass bei vielen anderen mit uns zusammenarbeitenden Berufen (Pfleger, Physiotherapeuten, Psychologen und viele mehr) oftmals deutlich ein ebenfalls hoher Wissensbedarf besteht. Daher möchten wir in der Zukunft verstärkt auch Fortbildungen „vor Ort“, das heißt zum Beispiel in Pflegeeinrichtungen oder in Einrichtungen der Behindertenhilfe anbieten und multiprofessionell so weiterbilden, wie wir uns eine ideale Schmerz- und Palliativversorgung wünschen und auch praktizieren. Solche Kurse sind aus unserer Sicht eine große Chance für berufsgruppenübergreifende Teamweiterbildungen, wie sie kaum angeboten werden. Die Planungen für diese Kurse sind angelaufen und wir möchten ab dem Jahr 2019 hier mit Schwung durchstarten!

Um die Themen Multiprofessionalität und Ganzheitlichkeit nicht nur in unseren Fortbildungsveranstaltungen anbieten zu können, möchten wir in Zukunft auch diesen Ansatz auf unsere Mitglieder ausdehnen und eine stärkere Öffnung für andere Heilberufe ermöglichen.

Auch weiterhin werden wir uns um topaktuelle, spannende, und auch kontroverse Themen, wie zum Beispiel die Sinnhaftigkeit einer Cannabinoid-Therapie in der Schmerz- und Palliativversorgung kümmern, wie z.B. die am 12. Oktober als Beilage im Deutschen Ärzteblatt publizierte Konsensempfehlung zum Medizinischen Einsatz von Cannabinoiden unter meiner federführenden Mitarbeit belegen.

Gerne nehmen wir auch für unsere zukünftigen Planungen jedwede Anregung von Ihnen auf, was Sie sich für Schwerpunkte und auch Kursangebote wünschen. Für eine persönliche Diskussion darüber und natürlich auch einfach zum Kennenlernen und zum kollegialen Austausch begrüßen wir Sie gerne auf unserer Mitgliederversammlung zu der wir Sie hiermit recht herzlich gerne einladen möchten.

Herzlichst Ihr



Prof. Dr. med. Sven Gottschling

## KURZ-PROTOKOLL \_DAGST-MITGLIEDERVERSAMMLUNG 2018 am

**30.11.2018 um 19:00 Uhr in Mannheim**

**Hotel Mercure Am Friedensplatz 1, 68165 Mannheim**

[www.mercure-hotel-mannheim-am-friedensplatz.com](http://www.mercure-hotel-mannheim-am-friedensplatz.com)

- Top 1:** Begrüßung: Prof Gottschling begrüßt alle Mitglieder sehr herzlich.  
(6 Stimm-Vollmachten)
- Top 2:** Wahl des/der Protokollführerin: Christine Höppner
- Top 3:** Verlesung und Genehmigung des Protokolls vom 08.12.2017 der Mitgliederversammlung 2017  
- Einstimmig angenommen
- Top 4:** Feststellung der Tagesordnung  
- Einstimmig angenommen
- Top 5:** Rechenschaftsbericht des 1. Vorsitzenden Prof. Sven Gottschling. Der Vorsitzende skizziert kurz die wesentlichsten Handlungsfelder im Berichtsjahr 2018:  
Problematisch erwies sich, dass die angebotenen Kurse abgesagt werden mussten. Die Alternativen über die von den ÄK angebotenen Weiterbildungen haben den Markt gesättigt. Sehr gut angenommen wurde wieder das jährliche Symposium (über 200 TN TN) in Homburg, das in Kooperation mit dem Palliativzentrum der Universität Homburg erfolgt. Für die seit 2017 sechs mal im Jahr erscheinende Mitgliederzeitschrift wurden in 2018 Artikel im Reaktionsteam um Birgit Scheytt und Sven Gottschling erarbeitet.
- Top 6:** Bericht des Kassenprüfers  
Die Kasse wurde am 2.11.18 in Olching in der Steuerkanzlei geprüft durch den Kassenprüfer Dr. Buch.
- Top 7:** Entlastung des Vorstandes  
Antrag der Entlastung des Vorstands. Ohne Gegenstimmen angenommen.
- Top 8:** Wahl eines Kassenprüfer und eines Ersatzkassenprüfer  
Herr Dr. Buch hat sich noch einmal zur Wahl gestellt: einstimmig angenommen.  
  
Ersatzkassenprüfer: Andreas Scheytt. Wahl einstimmig angenommen.
- Top 9:** Planungen und Ausblick  
1. Symposium 2019 >> Advanced careplanning // freiwilliger Verzicht auf Nahrung und Flüssigkeit werden kontrovers diskutiert. Pro und Contra Diskussion (Thema hat Sprengkraft)  
Termin steht allerdings noch nicht sicher fest.  
Kann ev auch Herbst sein!!  
Komplementärkurs nach Erscheinen SG Buch „Wer heilt hat recht“ (wird in verschiedenen Terminen vorgestellt.SR 2).  
Weiteres Buch Sept/November: „Übers Sterben reden“ Angehörigen Ratgeber.  
Ende 2019: Fachbuch: Fällebuch Palliativmedizin Elsevier Verlag.  
  
Videoserie auf Youtube >> Verlinken auf Homepage möglich. Komplementärmedizin in der Schmerz- und Palliativmedizin.
- Top 10:** Verschiedenes  
  
MV schließt 20:10

Christine Höppner, Protokoll 4.12.2018

